

monos, ya he visto lo suficiente."

—El Cónsul Brice, de Matanzas, ha recorrido ya como á 1,000 ciudadanos norteamericanos.

—El 24 de mayo circuló el rumor de que el General Lee repartiría dinero á los pobres, y en consecuencia se reunieron en Guanabacoa 600 personas para anticiparse á recibir el socorro, rehusando dispersarse á la orden de la policía. Los jefes de esta fuerza tuvieron que dar de planazos á los más desordenados.

—El domingo 23 de mayo, llegaron á Puerto María, Jamaica, seis cubanos. El jefe, Lauzer Salado, es portador de pliegos para la Junta de Nueva York. Todos han quedado en la cuarentena.

—Un Médico Norteamericano hizo una visita el 23 de mayo al pueblo de Alquizar, Pinar del Río, y dice que el 50 0/0 de los niños de los reconcentrados tienen marcada la muerte en la cara por el hambre.

—Declaraciones de "El Herald."—Madrid mayo 25.—Continúa la extrema tensión entre los partidos políticos. Anoche salió "El Herald" defendiendo á Sagasta contra las insinuaciones hechas por los conservadores, y con plausible franqueza exhibe la deplorable situación militar en Cuba, dice que todo el distrito del Camaguey está en poder de los patriotas, que sólo una columna española queda operando en un distrito de 32.000 millas cuadradas y que en todas las regiones Orientales de Cuba los españoles jamás han conseguido hasta ahora sentar sus plantas. Llama á la supuesta pacificación una comedia, é insinúa que los mensajes telegráficos, como precedentes del Ministro Dupuy de Lome sobre el mal efecto causado en los Estados Unidos por el discurso de Sagasta, fueron escritos por los conservadores en Madrid.

—El órgano ministerial, "La Epoca", dice que la situación actual de España es la más difícil que se ha presentado desde hace cincuenta años. La actitud de España tocante á la política de los Estados Unidos sobre Cuba continúa siendo la de aguardar el desarrollo de los acontecimientos.

—Madrid mayo 20.—Hoy se recibió aquí telegrama oficial de la Habana en que se fija en 132 el número de los soldados españoles muertos y heridos en los varios encuentros habidos en Cuba.

—Tacoma, Washington, mayo 31. Informes auténticos de Manila dicen que los separatistas no reconocen ninguna derrota y que los españoles tienen menores esperanzas de sofocar la guerra. Niégase que los españoles hayan capturado 11.000 revolucionarios. Hasta el 1º de mayo ninguno de los dos bandos podía

ufanarse de preponderancia ó victorias sobre el otro. Imús está en poder de los peninsulares pero Cavite no se halla en posesión de ninguno de los dos lados. Varios centenares de chinos llegados recientemente á la isla sin pasaportes, fueron atados en grupos y obligados á marchar al campo á pelear contra los separatistas.

CUBA EN COLOMBIA

Bucaramanga, Colombia, 20 de Mayo de 1897.

Sr. Redactor de *El Pabellón Cubano*.

San José (C. R.).

Con verdadero placer me dirijo hoy á Ud. para participarle que el entusiasmo por la nobilísima causa de Cuba aumenta en este país diariamente. Esa causa es la causa de la humanidad. La causa del débil contra el fuerte; del oprimido contra el opresor.

En Bogotá, Vélez, Socorro, Cúcuta, Ocaña y otras muchas ciudades, se han fundado clubs en honor del inmortal Maceo. En la primera de estas ciudades, en la culta capital de nuestra República, —llamada por muchos— con razón, la Atenas de Sur América, —se acaba de fundar un periódico titulado CUBA, para sostener la causa de la heroica Perla de las Antillas, con un brillante cuerpo de colaboradores.

Aquí, en la capital del Departamento de Santander, tuvo lugar el día 9 del presente mes una Junta en el Club del Comercio, con el fin de allegar fondos para auxiliar á los heridos y enfermos del Ejército Libertador de Cuba y se suscribieron en pocos momentos \$ 1,700 duros, —continuando la suscripción voluntaria á cargo de cinco socios del Club nombrados al efecto con el carácter de Comité encargado, además, de otros trabajos encaminados al mismo patriótico fin, tales como fundar un Bazar servido por señoras y señoritas, promover conciertos, veladas artísticas, etc.

Plausible es para mí este resultado, señor Director; pues desde el mes de Octubre del año pasado y por comisión del Club cubano "Federico de la Torre" fundado en Tampa, Florida, E. U. de América, del cual tengo el placer de ser socio honorario, vengo trabajando en esta ciudad en el sentido de recaudar fondos para auxiliar á los enfermos y heridos del Ejército Libertador de Cuba, y al fin veré realizados mis esfuerzos con el envío de un auxilio considerable á los inválidos en la titánica lucha de un pueblo noble y generoso que prefiere antes la muerte que la esclavitud. Si esos héroes sin igual, que combaten *uno contra diez* no merecen la apoteosis, tendríamos que convenir en que la humanidad en vez de prosperar, degenera tristemente.

Pero, no! El mundo entero, —menos los tiranos y sus esbirros, —admiran á los luchadores de Cuba en demanda de su Libertad; y el Dios de la Justicia coronará con el triunfo sus inauditos esfuerzos y sus inmensos sacrificios. Cuba será libre: Dios lo quiere y la humanidad lo pide en unísono concierto.

Soy del Sr. Director atto. S., S.

FRANCISCO MANTILLA TAMARIZ.

Cuba y Costa Rica

El domingo con extraordinaria concurrencia se verificaron las elecciones en el patriótico Club "Hermanas de María de Maceo" y tuvimos la satisfacción de ver reelegidas á las abnegadas señoras y señoritas que en el último semestre han regido los actos de esa simpática asociación. En consecuencia quedan en sus puestos como Presidenta, la señora María C. de Maceo, Vicepresidenta, señora Candelaria Milanés v. de Acosta; Secretaria, señorita Teresa Antúnez Estrada; Vicesecretaria, señorita Concepción Pérez A.; Tesorera, señorita Agustina Andraín; y Vocales, señorita América Chaves Milanés; señorita Soledad Moya y señora Amparo L. Callejas.

Terminada la elección, la señorita Secretaria dijo un breve y sentido discurso de gracias en nombre de sus compañeras de Directiva.

Entonces, surgió allí un proyecto hermoso y altamente patriótico, dividir el trabajo, ya excesivo, del benemérito Club, para mayor provecho de nuestra causa y estímulo fecundo de sus directores. Acogida la idea con entusiasmo unánime quedó acordada la fundación del nuevo Club; se le dió por nombre el por muchos títulos simpático y simbólico de "Cuba y Costa Rica"; y se eligió la Directiva compuesta de la manera siguiente: Presidenta, Sra. Amparo L. Callejas de Zeledón; Vicepresidenta, señora Ángela Xiquez v. de Moya; Tesorera, señora Carmen Odio v. de Boix; Secretaria, señorita Rosa Callejas; y Vocales, señorita Marina Quesada; señorita Angélica Callejas y Señora Ana Muntra.

Nuestra cumplida felicitación á las nuevas elegidas, y á la patriótica asociación que en bien de la patria y para su mejor servicio, divide sus tuerzas y distribuye sus trabajos, inspirada en los santos fines de la redención.

Larga vida y éxito al Club "Cuba y Costa Rica."

LA SEMANA

—NOTICIAS POR EL CABLE—

La Liga Cubana Americana de los Estados Unidos ha resuelto levantar por suscripción popular un empréstito por un millón de pesos para auxiliar la Revolución de Cuba. Dará en cambio bonos de la República.

El "Herald" asegura que los días de Weyler como Capitán General están contados. Los cónsules americanos creen que España está perdida en Cuba.

W. Calhoun, comisionado de McKinley ha llegado á New York. La Prensa Asociada afirma que hay 8.000 hombres perfectamente armados en Occidente. Los cubanos concentrados por Weyler son muy pocos.

Hay gran descontento en la tropa española por haberle pagado en billete.

Mc Kinley exigirá cumplida á satisfacción á España por el ultraje cometido

do en la persona del Dr. Ruiz.

El Senado y la Cámara están de acuerdo en que se haga inmediatamente. El Duque de Tetuán quedará en el nuevo ministerio de Cánovas.

Weyler dice que pronto quedará la Isla pacificada (por Gómez).

El Cónsul Lee informa que Ruiz fué falsamente acusado, ilegalmente juzgado, estuvo 315 horas incomunicado y murió á consecuencias de un golpe en la cabeza asestado probablemente por el carcelero.

GACETILLAS

Víctima de lenta enfermedad ha fallecido el honrado obrero cubano Rafael Guzmán, sin lograr como tantos otros, la dicha de ver cumplidos sus anhelos de patriota y de reposar en el suelo cálido de la patria. ¡Descanse en paz!

Con el nombre de "Admiradores de Maceo" se ha fundado un club amigo de Cuba en Bocas del Toro, debido á la iniciativa de nuestro incansable propagandista Emilio Artavia y acogido con indescriptible entusiasmo en la localidad. En el próximo número daremos detalles.

Mañana celebra importante sesión el Club "Hermanos Maceo" á las 7 p. m. en casa del señor Güell. A trueque de ser indiscretos participamos á nuestros consocios que terminada la sesión habrá agradable sorpresa.

Como verán nuestros lectores por la carta de nuestro inteligente corresponsal en Colombia, la cuestión de Cuba ha despertado allí un movimiento general de simpatías y auxilios que promete ser fructífero para nuestra causa. En Bogotá ha comenzado á publicarse un buen periódico con el nombre de "Cuba" dirigido por el señor T. Morales Rocha y una escogida colaboración.

—Valioso donativo.—El periódico "O Paiz" de Río Janeiro, ha remitido á la Delegación una letra por valor de 321 libras esterlinas, tres chelines y tres peniques, producto de una suscripción pública abierta en sus columnas en favor de los revolucionarios cubanos.

A ULTIMA HORA

Comunican de Santa Clara al *Herald* que en Santi Espiritu hubo un gran combate entre Gómez y Weyler. Los españoles fueron derrotados con 100 prisioneros y 50 muertos é infinidad de heridos. Weyler ha silenciado el suceso.

En Caurpo, Florida, á 4 leguas de la Habana, fué volado un tren con dinamita por los insurrectos.

Le Temps dice que el conflicto entre España y los Estados Unidos se hace inevitable.

La pacificación es evidente.

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración

Instituto Nacional de Higiene